

# En entrevista, Erika Estrada, consejera electoral del IECD, habló sobre presupuesto participativo en la Ciudad de México.

Fecha: 2023-03-23 13:23:18

Medio: Heraldo TV

Autores: Darío Celis Estrada

Duración: 00:11:06

Link al testigo: <https://www.efinf.com/clipviewer/374e04220c2ca4324ef15adfd3a856d3?file>

Programa: Tiempo de Negocios (13:00 - 14:00)

## Transcripción:

DARÍO CELIS ESTRADA, CONDUCTOR: Este año, el Instituto Electoral de la Ciudad de México debe realizar las consultas de Presupuesto Participativo correspondientes a 2023 y 2024 con el objetivo de asignar más de 3 mil millones de pesos disponibles para mejorar mil 787 colonias de la capital del país.

Vamos a conversar, sobre el tema, con Erika Estrada, ella es consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México.

Bienvenida a Erika, cómo estás, buenas tardes.

ERIKA ESTRADA, CONSEJERA ELECTORAL IECD: Muchísimas gracias, Darío, muy bien y gracias por el espacio.

DARÍO CELIS ESTRADA: Este es un ejercicio que, entiendo, se viene realizando desde hace 10 años aproximadamente.

ERIKA ESTRADA Así es, desde el año 2011, nuestra Ciudad de México tiene la posibilidad de que una parte del presupuesto que es asignado a las alcaldías, la ciudadanía pueda proponer proyectos, proyectos que ellos vean como viables y

necesidades de las calles que recorremos todos los días, nuestra colonia, ahora sí que nuestro barrio y que nosotras, como vecinos y vecinos (SIC), identificamos como una necesidad primaria para poder mejorar nuestra calidad de vida.

No es menor el recurso, estamos hablando que para 2023 son poco más de mil 800 millones de pesos, pero a eso súmale lo que también vamos a poder ejercer en 2024 y de ahí que sea de más de 3 mil millones de pesos, probablemente lleguemos a los 3 mil 500 millones de pesos que, como veras, es una cantidad bastante fuerte y muy grande para el presupuesto de la Ciudad de México.

Te podría poner algunos ejemplos. Hay unidades territoriales, colonias que pueden estar ejerciendo 6-7 millones de pesos en estos proyectos y hay otras más pequeñitas que podría estar ejerciendo 700 mil pesos, esto va a depender del número de habitantes que tenga cada una de nuestras colonias, de los índices de pobreza, de marginidad, delincuencia, distintos factores que son ponderados por nuestro Congreso y ahí se hace la repartición de esta gran bolsa de dinero que se va a ejercer durante este año y el próximo año.

DARÍO CELIS ESTRADA: Mil 800 millones es de la estimación para este año, mil 800 millones que, digamos, sería la cantidad más grande que se ha logrado recaudar en estos 10 años.

ERIKA ESTRADA: Así es porque ha sido progresivo. Cuando empezó el ejercicio, en 2011, se destinaron 730 millones, pero nuestra propia legislación establece que tiene que ir creciendo esa bolsa hasta llegar al 4% del presupuesto de cada alcaldía, por eso ahora estamos superando los mil 800 millones de pesos que se van a ejercer sí o sí y creo que eso es lo más importante que hay que decirle a la ciudadanía, los tienen que gastar las alcaldías y los tienen que gastar este año.

DARÍO CELIS ESTRADA: ¿Erika, cómo se da ese ejercicio, cómo se da la encuesta, quiénes participan, quién la coordina, cómo se levantan los recursos y, lo más importante, qué supervisión hay aplicarlos?

ERIKA ESTRADA: Claro, importantísimo. Este ejercicio lo organizamos nosotros como Instituto Electoral de la Ciudad de México, pero nos da un acompañamiento todas las alcaldías de nuestra capital, las 16 están comprometidas con el Presupuesto Participativo.

En una primera etapa somos nosotras y nosotros, como vecinos, quienes inscribimos un proyecto, quienes decimos, “¿sabes que?, yo necesito luminarias, necesito un área verde, necesito, probablemente, paneles solares o proyectos mucho más ambiciosos que tengan que ver con captación de lluvia y eso lo necesito para mejorar mi calidad de vida en mi unidad territorial”. Esta etapa ya la superamos, el pasado 20 de marzo se concluyó el registro y alcanzamos el histórico de 35 mil proyectos que inscribió la ciudadanía.

¿Ahora que viene? Hay una etapa de depuración que hacen nuestras alcaldías con expertos en ambiente, ingenieros, expertos, abogados y en general en distintas disciplinas para ver qué proyectos sí son viables para nuestra capital. Hacen un filtro, un corte y el 9 de abril vamos a saber, nosotros, qué proyectos sí pasaron este fin.

Importante para el control ciudadano, que tú mencionas y la transparencia, es que estas asambleas son públicas. Si tú inscribiste un proyecto puedes ir con tu alcaldía y decir por qué te parece que tu proyecto es viable, digamos, de alguna manera estar ahí argumentando por qué sí se puede hacer y una vez que tengamos esa lista de proyectos, ese gran corte de lo que sí pasó, este filtro, vamos a ir a una votación. Tú vas a poder salir, el próximo 7 de mayo, como habitante de nuestra capital a decir qué proyecto te gusta, de los que pasaron el filtro, para que se haga en tu unidad territorial o, bien, vas a poder votar también de manera electrónica en la App que vas a instalar del Instituto Electoral de la Ciudad de México para hacerlo desde la comodidad de tu celular en tu casa, esto a partir del 28 de abril al 4 de mayo y con eso decidir qué proyecto te gusta para tu colonia.

**DARÍO CELIS ESTRADA:** Ya nos decía o nos trazabas, más o menos, algunas líneas de los proyectos o de las necesidades que se están detectando en la población ¿Pero cuáles, desde o atendiendo a las experiencias pasadas, cuáles han sido los proyectos que han sido seleccionados, en qué áreas de actividad se están inscribiendo?

**ERIKA ESTRADA:** Mira, la ciudadanía sigue demandando muchísimo obras y servicios e infraestructura. Nuestra Secretaría de Obras y Servicios en la Ciudad de México recibe 11 mil millones de pesos para estas tareas, estamos hablando que

Presupuesto Participativo son mil 800 millones, andaremos por el 13% de lo que recibe toda una secretaría de Estado en nuestra ciudad para estas necesidades.

Estos mil 800 ejercidos para la ciudadanía, siguen pidiendo mucho baches, la gente quiere seguridad en las calles que transita todos los días para poder caminar; luminarias sigue siendo también un tema importante; cámaras de videovigilancia porque las personas sienten que con eso van a por aumentar la seguridad que tienen en cada una de las colonias y de ahí bajan algunas otras cosas, como puede ser recolección de residuos que tienen en cada una de las alcaldías; murales que necesitan para recuperar también espacio público porque es parte de la convivencia, ¿no?, poder transitar por una calle que a ti te guste y te dé seguridad o algunos otros proyectos que ya son más de medioambiente o proyectos artísticos, como talleres, clases de danza, clases de yoga, mucha gente identifique esa necesidad o, por qué no, gimnasios al aire, al aire libre.

Creo que lo más importante que hay que decirle a la ciudadanía es que el recurso ahí está, no es dinero que sí o no nos vaya a dar, es dinero que ya tiene las alcaldías etiquetado y que lo tiene que ejercer de aquí a fin de año ¿Cómo lo ejercen? A través también de comités que se instalan en cada una de las alcaldías, tú puedes formar parte de alguno de ellos, un comité de vigilancia y un comité de control para que le preguntes a la alcaldía "oye ya ganó el proyecto de Erika, dime cómo vas a ejecutar el proyecto de Erika, cómo vas a hacer la licitación pública, cuándo la vas a hacer" y, sobre todo, verificar que el proyecto de Erika sí se lleve a cabo.

Entonces, como verás, hay muchas etapas en las que puedes ir controlando el ejercicio del gasto, pero sobre todo ver cómo impacta en la vida de cada una de nosotras y nosotros y eso es lo que más me gusta, fíjate, de Presupuesto Participativo, porque más allá que sea la necesidad que yo identifiqué en la colonia es algo que nos va a impactar en la vida de todas y todos en algún momento, que probablemente aumente la plusvalía del lugar en donde yo estoy viviendo porque ya no hay un terreno baldío a lado sino hay una zona de recreación para niñas, niños o adolescentes, o probablemente el parque que queda enfrente de mi casa ya tiene un área para hacer deportes de manera adecuada.

Todo eso es Presupuesto Participativo, más de 10 años haciéndolo en Ciudad de México y, como verás, económicamente tiene un impacto significativo.

DARÍO CELIS ESTRADA: ¿La transición política por los partidos en cada uno de estas alcaldías ha dificultado o ha facilitado la ejecución de este tipo de ejercicios?

ERIKA ESTRADA: Mira, afortunadamente creo que sí hemos logrado que sea un ejercicio, sobre todo ciudadano, que sean las personas quienes estén inscribiendo los proyectos. Aquí no te diría que no hay partidos políticos metidos porque cualquier persona que milite dentro de un partido político puede meter este tipo de proyectos, pero afortunadamente no ha sido significativo para que no se lleven a cabo.

Hay un impulso por cada una de nuestras alcaldías, alcaldes, alcaldesas, por llevarlo a cabo y creo que ha ayudado muchísimo también que haya estos controles ciudadanos, estas etapas en las que hay transparencia, en donde cualquiera de nosotros puede ir a pedir datos y darle seguimiento, desde que inscribes tu proyecto hasta que se ejecuta.

DARÍO CELIS ESTRADA: Ahora que se cuestiona a los partidos o, más que a los partidos, en este caso pues a los institutos electorales, ¿tampoco ha sido pues un problema para poder ejecutar este tipo de encuestas y este tipo pues de aplicación de recursos?

DARÍO CELIS ESTRADA: Ha sido complejo. Ahí debo comentarte que el Instituto Electoral de la Ciudad de México ha tenido reducciones presupuestales considerables, este año tuvimos una reducción de casi el 40% que nos, nosotros solicitamos a nuestro Congreso capitalino y tuvimos que tomar decisiones para poder hacer viable el ejercicio.

Te pongo un ejemplo. En este tipo de ejercicios, nosotros generalmente instalamos más de 5 mil mesas receptoras de opinión en toda nuestra ciudad, lo que implica pues capacitar personal, tener un espacio, cosas mínimas que, al fin y al cabo, cuestan como poner mesas, tablones, sillas, lonas y, en general, toda la publicidad de este tipo de ejercicios. Este año solamente vamos a poder instalar 2 mil 500, es decir, casi la mitad de las que teníamos presupuestadas porque no nos alcanza para poner más.

¿Qué estamos haciendo? Estamos apostándole mucho a la tecnología, por eso el desarrollo de una App para que cualquier persona pueda votar su celular, que no

exista el pretexto de que “oye, sabes qué, es que no me quedó cerca la mesa receptora de votación y para mí era muy complicado trasladarme”. No te preocupes, va a estar en tu celular.

Pero también lo cierto es que no hemos tenido tanto dinero para poderle darle el conocimiento necesario a la ciudadanía, la difusión. De ahí que agradezco muchísimo, de nuevo, el espacio que nos das porque esto es lo que nos ayuda. Para que podamos llegar a más ciudadanía estamos en redes sociales con todo, convenios con distintas autoridades, con el Metro para que nos den espacio, pero sin duda sí hay mermas significativas.

DARÍO CELIS ESTRADA: Nos repites cuándo va a ser esa encuesta o consulta.

ERIKA ESTRADA: Claro que sí, presencial va a poder ser el 7 de mayo. El 7 de mayo se levantan muy tempranito, desayunan, van y ejercen sus derechos y después todo lo que necesiten hacer.

Pero si tú eres una persona mucho más tecnológica puedes instalar la App, a partir más o menos del 10-12 de abril, puedes buscar en cualquiera de tus dispositivos, ya sea Android o IOS, y con las IECM o, bien SEI, es el nombre de nuestro sistema, bajas la App y puedes ejercer tu derecho a partir del 28 de abril hasta el 4 de mayo. Ahí vas a tener toda la información de cuáles son los proyectos que llegaron a esta etapa final. Probablemente en tu colonia se estén promocionando lugares para ejercicio o pintas o algo que tenga que ver con bacheo, tú siéntete libre de elegir el que más te gusta y votar porque, al fin y al cabo, es el que se va a ejecutar.

DARÍO CELIS ESTRADA: Claro.

Pues Erika Estrada, consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México, les deseamos mucho éxito, mucha suerte y gracias por haber venido esta tarde a ti.

ERIKA ESTRADA: Gracias a ti, qué amable.

MAR